

Deuxièmement, des possibilités extraordinaires s'offrent à un pays comme le nôtre -- très respecté, à la fois pour notre diplomatie et pour la façon dont nous harmonisons une économie de marché avec la justice sociale; un pays qui est un modèle de tolérance et d'accomplissement. Les bouleversements qui se produisent dans le monde sont excitants et sont pleins de promesses pour le Canada. Nous ne pouvons toutefois tirer profit de ces bouleversements que si nous travaillons ensemble, et non si nous agissons individuellement.

Au Canada, nous assistons par ailleurs à un mouvement naturel de population et de pouvoir particulièrement intéressant pour les Canadiens de l'Ouest. Une proportion de plus en plus grande de la population du Canada vit dans l'ouest du pays. Cette tendance se poursuivra en raison de la croissance spectaculaire des marchés asiatiques et américains. L'économie de la région se diversifie, et le nombre de sièges sociaux situés dans l'ouest du Canada augmente régulièrement.

Nous avons l'habitude d'appeler les Prairies le "pays de l'avenir". De plus en plus, l'avenir c'est maintenant. Et les changements à la dynamique naturelle du pays nécessiteront des changements à nos institutions, et peut-être à la Constitution. La réforme du Sénat fait l'objet de pressions plus vives dans l'Ouest, et d'autres changements seront presque certainement proposés à la lumière du nouveau rôle joué par l'ouest du Canada. Ce que je veux dire, c'est que l'Ouest demandera peut-être plus de changements que quiconque au cours de la prochaine étape de réformes constitutionnelles. Nous voudrions particulièrement un système constitutionnel qui fonctionne, et non un système qui est à la fois incomplet et voué à l'échec.

Selon presque tous les critères possibles, nous, Canadiens, sommes le peuple le plus chanceux au monde. Nous avons la liberté, la richesse et les normes les plus élevées en matière de justice sociale. Notre bonne fortune n'est toutefois pas garantie. Personne ici ne peut garantir que nos enfants hériteront d'un royaume aussi pacifique que celui dans lequel nous avons grandi. Le monde a déjà connu d'autres havres de paix qui se sont effondrés quand la colère et l'antagonisme se sont répandus. Mais il a aussi connu des peuples qui ont vu venir le danger de la division et qui ont fait preuve d'imagination et d'esprit de compromis pour sortir plus forts d'une telle épreuve. Je suis persuadé que c'est ce que nous ferons, et je me réjouis d'avoir l'occasion de vous parler aujourd'hui.